

INTRODUCCIÓN

En la sociedad española se están produciendo cambios muy rápidos y significativos que hay que tener en cuenta a la hora de analizar la estructura y la dinámica de la familia. Uno de estos cambios ha sido la **disminución de nacimientos**, la mayoría de las mujeres tienen menos hijas e hijos que hace veinte años. El embarazo ya no es el resultado inmediato y automático del matrimonio, debido, entre otras causas, a la utilización de métodos anticonceptivos para controlar la fecundidad.

Muchas mujeres están **cuestionando una identidad fundada en la maternidad como única alternativa** y demostrando la voluntad de plantearse de manera autónoma su propia vida. Una de las consecuencias de estos nuevos planteamientos es la **incorporación masiva de las mujeres al mercado laboral**, lo cual ha supuesto un cambio social importante. En nuestro país, el incremento más notable tuvo lugar en la década de los 70, algo más tarde que en el resto de Europa. Actualmente, en España, alrededor del 36 de cada 100 mujeres mayores de 16 años están presentes en el mercado de trabajo, ocupadas o buscando un empleo, aunque las

